

camino y otra por otro, una hacia Chibuande y la otra hacia Chingundo.

La primera fuerza constituida por dos pelotones de infantería y uno de morteros 82 y personal que se había retirado de la frontera se introdujo en la intrincada selva, a pie, llevando sobre los hombros los morteros. Debían establecer una defensa en las riberas del río Lundun, que atraviesa esa zona de sur a norte, y frenar el avance del enemigo allí hasta que llegara el batallón que tenía como misión actuar en esa dirección.

Por Chingundo se enviaron otros dos pelotones, compuestos de personal fronterizo. Un pelotón de infantería y uno de morteros 82. En el primer punto, Chibuande, cuando arribaron las fuerzas patrióticas al río, el enemigo no había llegado porque se retrasó a causa del campo de minas. Cuando apareció lo que les cayó arriba a los patriotas fue una lluvia de obuses y proyectiles de todo tipo. Este grupo estuvo combatiendo a la defensiva, contra fuerzas de hasta un batallón, hasta el día 9 de noviembre. Ese propio día después de lograr repliarse hasta un valle, situado como a 3 kilómetros de Subantando, fue reforzado. Allí, mientras el enemigo avanzaba, se puso delante un personal, el fronterizo, se reforzó con una compañía, detrás de ella un pelotón de 4 bocas con cubanos, y se emplazó también una batería de morteros 120. Un duelo tremendo de artillería fue lo que se produjo en ese lugar, pero cuando el enemigo logró llegar hasta el mismo valle, avanzando sin protegerse, la cuatro bocas, oculta bajo la maleza, lo esperaba. Siguió el enemigo avanzando y avanzando, y cuando estaba a fuego directo y muy cerca, la cuatro bocas comenzó a disparar. Si es capaz de derribar aviones, ¡imagínense como fue aquello! Allí el enemigo corrió y los muertos y heridos eran incontables. Las pocas fuerzas patrióticas establecieron en esa zona una magnífica defensa y estuvieron combatiendo hasta el día 13 en que comenzó la ofensiva.

En la otra dirección, en Chingundo, no se había minado porque Chingundo estaba ocupado por el MPLA y del lado de allá hay otro pueblecito que es de Zaire y coinciden uno frente al otro en la frontera. El enemigo entró por Chingundo, aniquiló un pelotón de FAPLA, avanzó rápido y cuando el personal enviado a contenerlo arribó al río, chocó allí mismo con él. Ambas fuerzas intentando que, daron batallándose en sendas lomas separadas solamente por el río. La patriótica, cuando avistó al enemigo reaccionó

muy bien. La fuerza que llegó allí tenía dos pelotones de infantería y un pelotón de ametralladores bien armada, llevaba AKM y llevó la iniciativa. Y ellos qué piensan que ha llegado una fuerza más grande al valle. ¿Qué hicieron? Determinaron quedarse y comenzar al amanecer del día 9 la ofensiva.

Por la madrugada ya habían llegado refuerzos a las lomas patrióticas. Se le cortó al enemigo la iniciativa. A las 5 menos 20 se le abrió fuego con los morteros 120, 82 y la cuatro bocas.

Entonces trataron de hacer incursiones hacia un puente que existía en el lugar. Una compañía del enemigo había avanzado aprovechando la noche, e intentaba atravesarlo. La observación de la batería de los morteros mantenía la vigilancia sobre el puente y ocultó la cuatro bocas.

Al final de los combates en un hoyo que tenía el puente se enterraron físicamente allí 50 soldados enemigos. De allí se retiró el enemigo para cruzar nuevamente la frontera en dirección a Zaire.

Después de establecida la defensa en Subantando, el día 9 por la tarde, empezó el combate defensivo el enemigo allí, los patriotas acá. En la noche de ese propio día se le organizaron grupos guerrilleros en las zonas boscosas que lo atacaban por los flancos, por la retaguardia, para que se sintiera presionado. Se le empezó a cercar — "no tenemos tropas, pero tenemos minas" —. Se le minaron casi todos los caminos que daban acceso a los flancos, y se continuó organizando la defensa en el sur, la dirección principal, que era donde teníamos concentrado el grueso de las tropas. De allí se extrajeron fuerzas para realizar un combate ofensivo contra el enemigo, ya que nuestra defensa en esta dirección era débil aun. Con los GRAD-1P, monarcas, que ya estaban siendo accionados por los angolanos, se estuvo asediando al enemigo, y también fue golpeado con dos baterías de morteros 120 y un pelotón de cuatro bocas, todas armas pertenecientes a la dirección principal y que fueron restituidas a su lugar de origen en menos de 24 horas. Este armamento después fue emplazado donde mismo estuvo situado en el sur, esperando que por allí fuera el ataque principal. Y así fue. No obstante, a cada rato algún compañero llamaba al Comandante y le decía: "Pero yo no entiendo". Venían y decían: "Comandante ya están aquí a 3 km y usted no saca la fuerza de allá. Tenemos el batallón más preparado y la artillería y usted no la saca". Y